

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.84



EURO
20.92



LIBRA
24.53

Fuente: Banco de México

10 DE ENERO DE 2020

CÁMARA DE LOS COMUNES APRUEBA LEY DEL *BREXIT*



Fuente: CNN

La Cámara de los Comunes aprobó este 9 de enero la Ley del *Brexit*, herramienta legal esencial para implementar el Acuerdo de Retirada pactado por el Gobierno de Boris Johnson y la Unión Europea (UE) para abandonar el bloque comunitario el próximo 31 de enero. Los diputados británicos dieron luz verde a esta importante ley con 330 votos a favor y 231 en contra. Ahora, la legislación pasará a la Cámara de los Lores, donde se espera que sea ratificada la próxima semana. Si la Cámara Alta realiza cualquier cambio, tendrá que volver a los Comunes. El Ministro del *Brexit*, Stephen Barclay, declaró que la Ley del Acuerdo de Retirada “recoge la voluntad del pueblo británico y sienta las bases para un futuro brillante fuera de la UE”. El debate parlamentario era una mera formalidad, dado que la Cámara Baja dio un primer “sí” a la ley antes del receso navideño, después de las elecciones generales del 12 de diciembre en las que el Partido Conservador recuperó la mayoría absoluta en la sede legislativa. El foco político está ahora en las conversaciones con la Unión Europea para llegar a acuerdos de largo plazo, que comenzará cuando finalice un período de transición el 31 de diciembre, durante el cual Reino Unido quedará sujeto a las reglas del bloque.

Europa Press: <http://bit.ly/2NeZL3t>; Reuters: <https://reut.rs/39ZWoxS>

POLÍTICA EXTERIOR

DECLARACIÓN CONJUNTA DE LOS MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES SOBRE LOS INCENDIOS FORESTALES EN AUSTRALIA

Los Ministros de Relaciones Exteriores de México, Indonesia, la República de Corea, Turquía y Australia (MIKTA), expresaron su profunda tristeza por los enormes daños que han causado los incendios forestales en Australia, incluyendo la pérdida de muchas vidas. Extendieron su más sentido pésame y condolencias a las familias de quienes han perdido seres queridos, y desearon una pronta recuperación a las personas que resultaron afectadas. De igual manera, esperan que los incendios forestales sean controlados lo antes posible y manifestaron su completa solidaridad con el gobierno y el pueblo de Australia en sus esfuerzos para hacer frente a este desafío sin precedentes.

SRE: <http://bit.ly/2uDAmu3>

GRUPO DE OPOSITORES ECUATORIANOS ASILADOS VIAJA A MÉXICO

El Ministro de Exteriores de Ecuador, José Valencia, confirmó que un grupo de opositores políticos del correísmo que se encontraban refugiados en la Embajada de México en Quito desde octubre de 2019 partió este 9 de enero hacia México con el permiso del Gobierno de Lenín Moreno. Varios políticos del movimiento Revolución Ciudadana (RC) se habían refugiado en la embajada a raíz de la ola de disturbios. El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, informó que, en apego a la tradicional diplomacia y política de protección internacional, concedió asilo político a siete nacionales ecuatorianos. El Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de la República de Ecuador otorgó esta semana los salvoconductos, las facilidades y las garantías correspondientes. Entre ellos figuran la asambleísta Gabriela Rivadeneira, su cónyuge Luis Flores y otros a los que la Fiscalía del Estado les había abierto investigación por posible instigación durante las revueltas.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2RhI3yX>; **SRE:** <http://bit.ly/2NeZNbB>

MÉXICO ANUNCIA LA ADOPCIÓN DE SU POLÍTICA EXTERIOR FEMINISTA

En el marco de la XXXI Reunión Anual de Embajadores y Cónsules (REC) que se lleva a cabo en las instalaciones de la Cancillería, este 9 de enero se llevó a cabo el segmento de Política Multilateral, en el cual se anunció la Política Exterior Feminista de México (PEF). La PEF de México está fundada en un conjunto de principios que buscan, desde la política exterior, impulsar las acciones gubernamentales para reducir y eliminar las diferencias estructurales, brechas y desigualdades de género. Esta estrategia se desarrollará a lo largo del periodo 2020-2024 y estará conformada por acciones específicas, entre las que destacan: la presentación del Manual de Principios de Política Exterior, la adhesión de la Cancillería al programa *HeforShe*, entre otras. Con estas acciones, México se convierte en el primer país de América Latina en adoptar una política exterior feminista a la par de países como Francia, Canadá, Noruega y Suecia.

SRE: <http://bit.ly/2TbMb4X>

AMÉRICA DEL NORTE

CONGRESO EE.UU. FRENA ACCIONES DE TRUMP CONTRA IRÁN

La Cámara de Representantes de Estados Unidos, de mayoría demócrata, aprobó el día de ayer una resolución que limita el poder del Presidente Trump para lanzar operaciones militares contra Irán, un texto simbólico con el que los congresistas buscan recuperar los poderes del Congreso. La resolución, que insta a Trump a "poner fin" a toda acción militar contra Irán sin la aprobación del Congreso, fue adoptada por 224 votos a favor y 194 en contra, con el apoyo de tres legisladores republicanos. Sin embargo, será difícil que tenga el visto bueno del Senado, controlado por el partido del Presidente. La votación se produjo después de que altos cargos de inteligencia del Gobierno de Trump se reunieran el miércoles con legisladores para informarles de los detalles de la operación en la que murió Soleimani en un ataque aéreo estadounidense cerca del aeropuerto de Bagdad. Nancy Pelosi consideró la información aportada por los funcionarios como "insuficiente". Los demócratas se han quejado de que Trump aprobó la operación contra Soleimani sin notificar previamente a los líderes del partido demócrata y del republicano en el Congreso.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2Ne5yqi>

ESTADOS UNIDOS ASEGURA QUE IRÁN LE HA ATACADO 15 VECES DESDE SEPTIEMBRE DE 2019

Estados Unidos afirmó que Irán o milicias apoyadas por Teherán han llevado a cabo un total de 15 ataques contra sus tropas desde septiembre de 2019. El decimoquinto ataque es el que tuvo lugar este miércoles en las bases iraquíes de Al Asad y Erbil, reivindicado por la Guardia Revolucionaria de Irán como respuesta a la muerte del General iraní Soleimani. Por otro lado, las autoridades estadounidenses aseguran que Irán derribó con misiles el avión ucraniano que se estrelló el 8 de enero tras despegar en Teherán, cobrando la vida de las 176 personas que viajaban a bordo. De igual forma, el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau, afirmó que el Gobierno canadiense tiene información que el vuelo 752 fue derribado por "un misil iraní". Por su parte, Teherán dio a conocer este 9 de enero el informe preliminar de la Agencia de Aviación Civil, en el cual se señala que el piloto de la aeronave no alertó fallos en el aparato y que sufrió un incendio antes de estrellarse. Entretanto, el Secretario del Consejo Nacional de Seguridad y Defensa de Ucrania, Oleksei Danilov, indicó que se analiza la posibilidad de que el aparato fuera derribado por un misil tierra-aire Tor de fabricación rusa.

Europa Press: <http://bit.ly/37SQwxR>, <http://bit.ly/2t4oXTz>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/39XkRx0>

CHINA FIRMARÁ ACUERDO COMERCIAL PARCIAL CON ESTADOS UNIDOS

El Viceprimer Ministro de China, Liu He, Jefe del equipo negociador durante la guerra comercial con Estados Unidos, viajará a Washington entre el 13 y 15 de enero para firmar parte del acuerdo comercial. Según el Ministerio de Comercio de China, con el acuerdo se busca poner la primera piedra para resolver el conflicto comercial entre ambos países. El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció el pasado 31 de diciembre que firmaría el 15 de enero la "muy grande y amplia" fase uno del acuerdo comercial con China en la Casa Blanca junto a representantes de alto nivel del país asiático. Asimismo, Trump declaró que su Gobierno comenzará a negociar la "fase 2" del acuerdo pronto, pero destacó que le gustaría esperar para complementar el pacto hasta después de la elección de noviembre.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2T6OA0G>; **Reuters:** <https://reut.rs/2TeQCvF>

DETIENEN A PRESUNTOS IMPLICADOS EN MASACRE DE FAMILIA MORMONA EN MÉXICO

Dos presuntos implicados en la masacre de varios miembros de una comunidad de mormones asentada en México fueron aprehendidos en Estados Unidos, según informó Adrián LeBarón al salir de una reunión con el Embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau. En noviembre, tres mujeres y seis niños de una cofradía mormona mexico-estadounidense fueron atacados en el estado Sonora mientras viajaban hacia Estados Unidos. El episodio, llevó al Presidente Donald Trump a barajar la posibilidad de designar a los cárteles mexicanos de la droga como organizaciones terroristas.

Reuters: <https://reut.rs/2NdqLR2>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GRUPO DE CONTACTO SOBRE VENEZUELA REITERA SU APOYO A GUIDÓ

Los países europeos y latinoamericanos integrantes del Grupo de Contacto, liderado por la Unión Europea, reiteraron su apoyo a Juan Guaidó como Presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, al considerar ilegítima la elección de Luis Parra. El grupo formado por Bolivia, Costa Rica, Ecuador y Panamá, así como los europeos Francia, Italia, Alemania, Holanda, España, Portugal, Suecia y el Reino Unido; expresó su "gran preocupación" por los acontecimientos recientes en la cámara venezolana. El Grupo de Contacto también condenó que las fuerzas de seguridad impidieran a diputados y a los medios de comunicación acceder al Parlamento. Por su parte, el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo reclamó una "rápida transición negociada" en Venezuela para organizar elecciones presidenciales y legislativas en el país sudamericano, para lo cual ha planteado una renovación tanto del Consejo Nacional Electoral como del Tribunal Supremo de Justicia.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2Navfb2>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2uC4PIU>

COLOMBIA REVELA LISTA DE LOS MÁX BUSCADOS POR LOS ASESINATOS DE MILICIANOS DE LAS FARC ARREPENTIDOS

El Gobierno de Colombia, junto con el Ejército y la Policía Nacional, revelaron la lista con las 30 personas más buscadas por los asesinatos de antiguos combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que se encontraban en fase de reinserción. El Director de la Policía, Óscar Atehortúa, informó que la nueva lista se anexa a 137 órdenes de búsqueda y captura, además las recompensas a cambio de información que pueda ayudar a dar con el paradero de estos prófugos se han aumentado en muchos de los casos. En la lista aparecen guerrilleros que pertenecen al Ejército de Liberación Nacional (ELN), al Ejército Popular de Liberación (EPL) y paramilitares del Clan del Golfo; entre ellos destaca la presencia de Israel Ramírez Pineda, alias 'Pablo Beltrán', miembro del ELN que encabezó las negociaciones de paz con el Gobierno de Colombia. Por otro lado, el Presidente Duque informó que en 2019, se erradicaron más de 100,000 hectáreas de hoja de coca y se confiscaron 434 toneladas de la droga, reiterando su compromiso de reducir los cultivos ilícitos a la mitad al terminar su mandato.

Europa Press: <http://bit.ly/37V4EH6>; **Reuters:** <https://reut.rs/39Ti34h>

BOLIVIA ACTIVA ORDEN DE APREMIO INTERNACIONAL CONTRA EVO MORALES

El Ministro de Gobierno, Arturo Murillo, informó que el Gobierno Interino de Bolivia activó una “orden de apremio internacional” contra el expresidente Evo Morales, asilado en Argentina, para evitar su participación en un foro de derechos humanos en Chile. Murillo aludió a un tweet del Senador de derecha chileno, Iván Moreira, quién anunció que Morales tenía previsto asistir este mes a dicho foro. Sin embargo, Morales declaró a través de su cuenta de *Twitter* que carece de “invitación oficial” o información acerca de ese foro. Murillo indicó que la orden activada este miércoles es para evitar que Morales, quien tiene una intensa actividad política en su refugio político, “pueda estar andando como Pedro por su casa” en la región. Por su parte, Estados Unidos dijo mirar con preocupación que Morales pueda “provocar violencia” en el país andino, que se prepara para nuevas elecciones presidenciales el 3 de mayo. Por otro lado, en una carta dirigida a la Presidente Interina Jeanine Áñez, el expresidente de Bolivia, Jorge Quiroga, presentó su dimisión como delegado presidencial, ante la comunidad internacional para “evitar comprometer” al Gobierno y ha agradecido la confianza depositada en él para “defender la sucesión constitucional” en el país.

Europa Press: <http://bit.ly/2NghRIL>

EUROPA

FRANCIA AFRONTA NUEVA HUELGA MASIVA CONTRA LA REFORMA DE PENSIONES EN 2020.

Se registró una nueva protesta contra la reforma de las pensiones con el respaldo de profesores, personal sanitario, abogados y personal ferroviario en Francia. La Red Nacional Ferroviaria (SNFC, por sus siglas en francés), así como la entidad que gestiona el transporte urbano en la región parisina, cumplen su jornada 36 en paro, la más larga de su historia. Según una encuesta publicada por el semanario *Le Journal du Dimanche*, 55% de la población quieren que el Gobierno deseche la reforma, aunque en paralelo ha crecido el rechazo a las huelgas, cuyos efectos se han dejado ver sobre todo en el sector del transporte. En tanto, la Torre Eiffel permanece cerrada, ya que parte de sus trabajadores se han sumado a la huelga. Esta es la primera gran jornada de movilización del 2020, después de las huelgas convocadas el 10 y el 17 de diciembre.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NdDnr8>

JOHNSON SOSTIENE CONVERSACIÓN TELEFÓNICA CON ROHANI

El Primer Ministro británico, Boris Johnson, sostuvo una conversación telefónica con el Presidente de Irán, Hasán Rohani, en la que pidió a este un “cese a las hostilidades. Jonhson resaltó que Reino Unido está comprometido con el acuerdo nuclear suscrito con Irán en 2015, así como con el diálogo “para evitar la proliferación nuclear y reducir tensiones”. Además, exigió la liberación “inmediata” de los ciudadanos con doble nacionalidad que están detenidos en Irán. Por su parte, según la Presidencia iraní, Rohani ha asegurado a Jonhson que “si no fuera por los esfuerzos de Soleimani, Londres no gozaría de seguridad hoy en día”, pidiendo a Reino Unidos que reconsidere su postura respecto al conflicto. Por otro lado, los gobiernos de Dinamarca y Letonia anunciaron la retirada de las tropas desplegadas en Iraq, ante el incremento de las tensiones Mette Frederiksen, Primer Ministra de Dinamarca, ha dicho que la retirada de tropas será parcial y ha recalcado que “la seguridad de los soldados es la principal prioridad”. Además subrayó que “los esfuerzos de la coalición contra el Estado islámico son cruciales para mejorar la seguridad ante el terrorismo”. Por su parte, el Ministro de Defensa de Letonia, Artis Pabriks, señaló que los seis soldados que tiene desplegados serán también trasladados a Kuwait por motivos de seguridad.

Europa Press: <http://bit.ly/2N8KMbt>, <http://bit.ly/2ThYjRE>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

LIBIA ACEPTA CESE AL FUEGO TRAS COMUNICADO CONJUNTO DE RUSIA Y TURQUÍA

El Gobierno de Libia, respaldado por las Naciones Unidas, recibió de buena manera las peticiones de Rusia y Turquía para un cese al fuego en la guerra civil del país. El Primer Ministro de Libia, Fayez Sarraj, publicó un comunicado donde expresa su apoyo a “cualquier llamado serio para reanudar el proceso político y la eliminación del espectro de la guerra”. Tras una reunión en Estambul entre el Presidente de Rusia, Vladimir Putin y su homólogo Recep Tayep Erdoğan, los mandatarios emitieron un comunicado conjunto en el que pidieron un cese al fuego entre las fuerzas aliadas al gobierno de Sarraj y el Ejército Nacional Libio (ENL), comandado por el exgeneral Khalifa Hifter.

AP News: <http://bit.ly/2R1I7Bq>

UNIÓN EUROPEA REPRUEBA PLANES DE ISRAEL DE ASENTAMIENTOS EN CISJORDANIA

La Unión Europea condenó el plan de Israel de construir 2,000 nuevas viviendas en Cisjorania, debido a que las considera ilegales bajo el marco jurídico internacional. A través de un comunicado de prensa, el Portavoz del Alto Representante de la Unión para Política Exterior, Josep Borrell, ha pedido al Gobierno de Israel que cumpla plenamente con el Derecho Internacional y acabe con toda la actividad de asentamientos en los territorios ocupados. De igual manera pidió frenar y evitar la violencia contra civiles palestinos por parte de colonos. Lo anterior porque esta semana, la subcomisión de Fomento de la Administración Civil, el órgano del Ministerio de Defensa que autoriza nuevas construcciones en asentamientos, aprobó los protocolos para 1,936 viviendas, de las cuales 1,150 están en primera fase.

Europa Press: <http://bit.ly/3a25Ha7>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ACNUR INSTA A LA UNIÓN EUROPEA CONVERTIR EL 2020 EN EL AÑO DE LA “FIRME PROTECCIÓN DE LOS REFUGIADOS”

El Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, ha dado una serie de recomendaciones a Croacia y Alemania durante su presidencia semestral de la Unión Europea (UE) para que conviertan el 2020 en el año de la “firme protección de los refugiados”. Las recomendaciones proponen crear un sistema comunitario de asilo verdaderamente común y factible dentro de la UE, mediante una reforma “sostenible” y con un nuevo apoyo financiero para los países que acogen a los desplazados fuera del territorio comunitario. ACNUR ha señalado que la UE debe contar con procedimientos de asilo justos y rápidos para determinar quién debe tener protección internacional. Además, indicó que es necesario un reparto de responsabilidades con los miembros de la UE que reciben un desproporcionado número de solicitudes de asilo, para garantizar así “un sistema de asilo verdaderamente común y factible”. Además, ha pedido a los dos países que presidirán la Unión Europea que garanticen un aumento y una diversificación de los fondos para refugiados, incluidos los destinados a cooperación para el desarrollo, para apoyar los países de acogida y contribuir a que los desplazados puedan rehacer sus vidas.

Europa Press: <http://bit.ly/2Nb1B5l>

OMS TEME QUE EL BROTE DE NEUMONÍA EN CHINA SE DEBA A UN NUEVO VIRUS

La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que el brote de más de 50 casos de neumonía en la ciudad de Wuhan, China, puede deberse a un nuevo virus que causó los mortales brotes de SARS y SROM. Al respecto, la agencia oficial de noticias china, *Xinhua* informó que los resultados preliminares de laboratorio realizados por un equipo de expertos mostraron que un nuevo tipo de coronavirus causó el brote que comenzó en diciembre, hecho que puede llevar años a los investigadores desarrollar medicamentos y vacunas. El brote llega justo antes de las festividades del Año nuevo Lunar, que tiene lugar a finales de enero y que conlleva al desplazamiento de millones de personas. El gobierno espera 440 millones de viajes por tren y otros 79 millones de viajes por avión. Por su parte Wang Yang, Jefe del Ministerio de Transporte chino, dijo que las autoridades intensificarán los esfuerzos para prevenir que el brote de neumonía se extienda aún más durante el período vacacional.

Reuters: <https://reut.rs/37Ui9Xn>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración

José Carlos San Germán López
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)
Jorge Montaña Aparicio (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>